

Publikationsliste

Cem Kara

Monographien

1. *Grenzen überschreitende Derwische. Kulturbeziehungen des Bektaschi-Ordens, 1826–1925.* 2019, Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht.
Rezensionen:
a) Necati Alkan. In: *Werkstatt Geschichte* 85 (2022), S. 125-128, URL: werkstattgeschichte.de/Alkan-zu-Kara.pdf
b) Eren Yılmaz. In: *Moment Dergi* 10/2 (2023), S. 428-435. URL: dergipark.org.tr/tr/download/article-file/3630936
c) Evelyn Reuter. In: *Zeitschrift für junge Religionswissenschaft* 15 (2020), URL: journals.openedition.org/zjr/1295
d) Benjamin Weineck. In: *Diyâr – Zeitschrift für Osmanistik, Türkei- und Nahostforschung* 1 (2020), S. 205-208, URL: <https://www.nomos-elibrary.de/10.5771/2625-9842-2020-1-205.pdf>
2. *Sınırları Aşan Dervişler. Bektaşiliğin Kültürel İlişkileri, 1826-1925* (türkische Übersetzung von „Grenzen überschreitende Derwische“). Übers. v. Emre Adıyaman. 2023, Istanbul: İletişim Yayınları.

Sammelbände

3. Gemeinsam mit Evelyn Reuter und Zsófia Turóczy (Hg.): *Entangled Sufism in (Post-)Ottoman Europe. Cross-Disciplinary Approaches.* London: Routledge (im Druck).
4. Gemeinsam mit Handan Aksünger-Kızıl (Hg.): *Alevitisch-Theologische Studien in Europa. Das Fach in Entwicklung, Herausforderung und Diskussion.* Münster: Waxmann-Verlag (in Vorbereitung).

Beiträge in Peer-Reviewed Zeitschriften

5. ‚Between Rapprochement and Demarcation: The Bektashis’ Ambivalent Approach to Sunnism in the Long 19th Century’. In: *Journal of Ottoman and Turkish Studies*, S. 1-20 (im Druck).
6. ‚Tracing the Origins of Sufism in India: The Representation of Hinduism and Buddhism by late Ottoman Bektashi Intellectuals.’ In: *British Journal of Middle Eastern Studies*, 2025, 1-17, doi.org/10.1080/13530194.2025.2451246
7. ‚Religious Boundaries through Emotions. The Representation of Emotions and their Group-Forming Function in Alevi Poetry’. In: *Religions* 14 (4), 2023, S. 1-15, doi.org/10.3390/rel14060732.
8. ‚Fuzulis Garten der Glückseligen und das Leid der Heiligen. Eine alevitische Entgegnung auf die Leidfrage.’ In: *Münchener Theologische Zeitschrift* 74 (2), 2023, S. 146-163, academia.edu/Cem_Kara/Fuzuli.
9. ‚Die Genese einer neuen theologischen Disziplin in Europa. Überlegungen für eine alevitisch-historische Theologie.’ In: *Forum Islamisch-Theologische Studien* 2(1), 2023, S. 29-49.

10. ‚Jenseits religiöser Eindeutigkeit. Ambige Glaubensvorstellungen in historischen Überlieferungen des Alevitentums.‘ In: *Zeitschrift für Religionswissenschaft* 30(2), 2022, S. 279-299.
11. ‚Reading Matter in a Sufi Tekke. Book Lists of Bektashi Tekkes in the 19th and 20th Centuries.‘ In: *Diyâr – Zeitschrift für Osmanistik, Türkei- und Nahostforschung* 1 (2), S. 240–267.

Beiträge in Sammelbänden

12. ‚Developing Competences with Saints. The Hagiography of Hacı Bektaş Veli as a Source for Alevi Religious Education.‘ In: U. Karagedik et al. (Hg.): *Islamic Theological Contributions to Religious Education: Contemporary Concepts and Models*. Nomos: Baden-Baden (im Druck).
13. ‚The Amalgamation of two Religious Cultures. The Conceptual and Social History of *Alevi-Bektaşilik*.‘ In: C. Kara, E. Reuter und Z. Turóczy (Hg.). *Entangled Sufism in (Post-)Ottoman Europe. Cross-Disciplinary Approaches*. London: Routledge, S. 1-21 (im Druck).
14. ‚Entstehung und Entwicklung des Alevitentums.‘ In: C. Ströbele und H. Hamdan (Hg.): *Aleviten und Ahmadiyya in Deutschland – Gesellschaft gemeinsam gestalten*. Regensburg: Friedrich Pustet, S. 1–30 (im Druck).
15. ‚Cumhuriyet'te Tarih Yazımı. Cumhuriyet'in Kuruluşundan Bugüne Bektaşî Tarihi Üzerine Söylemler ‘. In: A. Yalçinkaya (Hg.): *Cumhuriyet ve Aleviler*. Istanbul Dipnot Yayınları, S. 73-86.
16. ‚Entangling Völkisch Occultism and Orientalist Sufism: The Life and Work of Rudolf von Sebottendorf.‘ In: G. Alici und A. Mattern (Hg.): *Zwischen Glauben und Vernunft. Individuelle Konversionsverläufe von Christen, Muslimen und Juden im langen 19. Jahrhundert*. Tübingen: Mohr Siebeck: 2025, S. 177-196.
17. ‚Zwischen Annäherung und Abgrenzung. Die christlich-bektaschitische Beziehungsgeschichte im langen 19. Jahrhundert.‘ In: E. Ersan-Akkılıç und C. Ratkowitsch (Hg.): *Christentum und Islam in der Geschichte: Zwischen Bewunderung und Polemik*. 2024, Wiesbaden: Springer VS, S. 267-290.
18. ‚Historical Concepts of Religious Education in Alevism. Buyruk Writings on Educational Aspects of the Alevi Path.‘ In: E. Aslan und M. Hermansen: *Religious Diversity at School: Educating for New Pluralistic Contexts School*. 2021, Wiesbaden: Springer VS, S. 397–415.
19. ‚Frieden und Friedensethik im Alevitentum: Eine Spurensuche in Geschichte und Gegenwart.‘ In: Alevitische Gemeinde Deutschland (Hg.): *Vom Streit der Kulturen zur Streitkultur: Gemeinsam für eine demokratische Gesellschaft der Vielfalt streiten*. 2020, Köln, S. 121–129.
20. ‚Der Sufismus und seine Westexpansion. Sufis in Deutschland.‘ In: U. Tworuschka und M. Klöcker (Hg.). *Handbuch der Religionen* 46, 2015, S. 1–24.
21. ‚Sufi [zur Beziehungsgeschichte von Sufis und Juden].‘ In: D. Diner (Hg.): *Enzyklopädie jüdischer Geschichte und Kultur* 5, 2014, S. 604–608.

Rezensionen und kleinere Beiträge

22. ‚Kulturelle Aneignung in der Religion: Darf man ein alevitisches Instrument spielen?‘ Im: *Der Standard*. 25.03.2022. URL: <https://www.derstandard.at/story/2000134276178/kulturelle->

[aneignung-in-der-religion-darf-man-ein-alevitisches-instrument](#)

23. ‚Zwischen Transfer und Aneignung. Ein Beitrag zur Diskussion um kulturelle Aneignung am Beispiel des Alevitentums.‘ In: *RaT-Blog*. URL: <https://rat-blog.at/2022/03/11/zwischen-transfer-und-aneignung-ein-beitrag-zur-diskussion-um-kulturelle-aneignung-am-beispiel-des-alevitentums/>.
24. Rezension von: C. Yıldırım: Die Melāmiyye von Rumelien. Sozial- und Ideengeschichte einer Sufi-Gemeinschaft. Baden-Baden 2019: Ergon Verlag. In: *Zeitschrift für Balkanologie* 55 (2), 2022. S. 270–272.
25. gem. m. E. Riedl: *Arbeitshilfe Dialog FÜR Demokratie. Demokratisch, Religiös, Vielfältig*. 2019, München: Bayerischer Jugendring.
26. Rezension von: M. Dressler et al. (Hg.): *Sufis in Western Society. Global Networking and Locality*. London/New York: Routledge, 2009. In: *sehepunkte* 14 (5), 2014. URL: <http://www.sehepunkte.de/2014/05/23102.html>.
27. Rezension von: B. Pekesen: Nationalismus, Türkisierung und das Ende der jüdischen Gemeinden in Thrakien. 1918-1942. München: Oldenburg, 2012. In: *sehepunkte* 13 (9), 2013. URL: <http://www.sehepunkte.de/2013/09/23101.html>.
28. Rezension von: A. Gorzewski: *Das Alevitentum in seinen divergierenden Verhältnisbestimmungen zum Islam*, Schenefeld: EB-Verlag, 2010. In: *sehepunkte* 13 (9), 2013, URL: <http://www.sehepunkte.de/2013/09/23103.html>.